



► Hay un ambiente tenso en la USS tras la polémica con la exministra Cubillos y otros funcionarios.

La duda tras conocerse el sueldo de Marcela Cubillos

Cuánto gana un directivo en la U. San Sebastián

Los 17 millones de pesos brutos que llegó a percibir la candidata a alcaldesa de Las Condes están muy por encima de lo que, acorde a la información disponible, percibían en promedio directivos y académicos de la USS mientras ella estuvo ahí.

Roberto Gálvez

“¿Recibía un muy buen sueldo en la Universidad San Sebastián? Sí. ¿Pagaba los impuestos por ese muy buen sueldo? Sí, todos los meses”, así defendió su sueldo de 17 millones de pesos brutos como académica de la USS la candidata a alcaldesa de Las Condes Marcela Cubillos, luego de desatada la polémica por su alta remuneración.

Y aunque en su círculo han explicado que cuando llegó en 2020 tenía una menor vinculación con la casa de estudios, y que en un inicio ejerció solo labores de docencia, posteriormente se le sumaron responsabilidades en los programas vespertinos en Derecho que ofrece la USS y que luego asumió el rol de coordinación de las publica-

ciones relativas a Ediciones USS. Pero esas explicaciones no han alcanzado para frenar los cuestionamientos a su sueldo, con una polémica que sigue sumando aristas, abriendo interrogantes y generando la molestia de directivos, docentes y administrativos, sorprendidos por el monto revelado.

Pero, ¿cuánto gana un funcionario de la San Sebastián?

Acorde a los estados financieros elaborados por la consultora Deloitte y publicados por la Superintendencia de Educación Superior (SES), al 31 de diciembre de 2022, uno de los años en que Cubillos ya trabajaba ahí, la San Sebastián gastó \$6.571.228.000 anuales en salarios para directivos, que son los más altos funcionarios de la institución, entre el rector, decanos, vicerrectores y otros con

responsabilidades de gestión. Según la misma auditoría, este tipo de funcionarios ascendieron a 49 durante ese año. Al hacer el cálculo promedio, cada uno de ellos recibió mensualmente \$11.175.557 brutos, por debajo de lo que llegó a recibir Cubillos.

En 2023, en tanto, la universidad gastó \$7.796.745.000 en 51 directivos, ascendiendo el promedio mensual de ese año a \$12.739.779 brutos para cada uno.

¿Y los profesores? Según explican algunos de los que trabajan en la USS, la casa de estudios tiene una jerarquización académica establecida para aquellos que ejercen funciones regulares. Esa carrera académica tiene seis grados, en este orden ascendente: ayudante académico, profesor adjunto, profesor instructor, profesor asistente, profesor

asociado y profesor titular. Para llegar a esos grados, a los últimos cuatro se les exige como requisito obligatorio ser magíster o un equivalente -Cubillos tiene a su haber el 'Master in Comparative Jurisprudence' de la Escuela de Leyes de la Universidad de Nueva York-. Y así, dependiendo de cada categorización y carga académica, los docentes entran en “bandas” de sueldo, aunque cada carrera tiene su propia determinación. Por ejemplo, en Ingeniería Civil la jerarquía más baja parte cerca de los \$2 millones, subiendo de a \$400.000 por cada tramo.

El tema, dicen las mismas fuentes, es que ninguno de los profesores de la institución llega a percibir 17 millones de pesos brutos,



► Ninguno de los académicos ni directivos de la USS llega a percibir \$ 17 millones brutos, lo que ganaba la exministra Marcela Cubillos.

lo que ganaba la candidata a alcaldesa de Las Condes mientras era académica de la institución, donde acorde a las plantillas internas figuraba como profesor instructor de planta con contrato indefinido.

Según la Ficha Estadística Codificada Uniforme (FECU), o ficha financiera de la institución, publicada por la SES, en 2022 la casa de estudios gastó \$52.327.866.000 en remuneraciones de académicos. Ese mismo año, y según reportó la propia institución, 3.876 académicos, incluyendo a quienes realizaban cátedras, apoyo docente, investigación, vinculación con el medio y extensión, ejercieron funciones allí. Y así, al sacar el promedio de ingresos de cada una de esas personas, se tiene que percibían \$1.125.040 mensualmente, casi 16 veces menos que lo que llegó a ganar Cubillos.

Hay también otra fuente de información. Acorde a los estados financieros elaborados por la consultora Deloitte y también publicados por la SES, al 31 de diciembre de 2022 había un total de 1.232 personal docente, por quienes la USS desembolsó \$34.694.975.000 en el año. Al hacer el mismo cálculo, ahí se tiene que mensualmente recibían \$2.346.792 en promedio. En otro apartado de ese informe están las personas a honorarios, sin especificar qué tipo de función realizan, por lo que podría haber académicos hora. En 2023, en tanto, la casa de estudios gastó \$42.656.297.000 anuales en 1.338 académicos, lo que da un promedio mensual de \$2.656.720.

Por otra parte, existe también una base de datos del personal académico de cada una de las instituciones de educación superior del país, pública en el sitio web de la subsecretaría del sector. Y ahí es posible también sacar un promedio en cuanto a la Jornada Completa Equivalente (JCE), que consiste en el total de horas docentes impartidas en una institución, divididas por 44. Es decir, si por ejemplo existen 22 profesores por horas de clases que imparten 2 horas cada uno, todos ellos y sus horas académicas completan una JCE. Y ahí se tiene que en el caso de la USS las JCE son 1.929, cuyo promedio son \$2.260.007.

Como sea, lo cierto es que diversos académicos de la USS dicen que no hay ninguno de ellos que se acerque al salario que recibía la exministra. Ni siquiera los que ostentan la máxima categoría de titular, para la cual deben cumplir una serie de requisitos antes de llegar a serlo. De hecho, los mismos docentes reseñan que hay jefaturas que ganan 1,3 millones de pesos, mismas fuentes que cuentan, además, que si no cumplen las horas pactadas, a fin de año sufren descuentos. Por eso hay molestia.

Otras universidades

Dos altos directivos de otras universidades privadas de Chile aseguran que ningún académico de sus filas recibe la remuneración que percibía Cubillos en la USS.

En otra universidad privada como la Católica, algunos docentes reseñan que allí hay carrera académica y un profesor co-

mienza ganando aproximadamente 2,5 millones de pesos como base, sin contar proyectos, financiamiento externo u otros cargos que podrían aumentar sus ingresos. Que un decano, en promedio, entre sueldo base y asignaciones por el cargo puede percibir \$8 millones, mientras que un profesor titular, de los más reputados de la institución, podría llegar a ganar \$7,5 millones brutos sin asignaciones, pudiendo llegar a \$8 millones líquidos con ellas.

Este jueves en Radio Infinita el rector de la PUC, Ignacio Sánchez, dijo al respecto que en su casa de estudios los rangos de ingresos de los profesores “pueden ser entre los 2,8 y 3,8 millones” y que “no tenemos ese tipo de excepciones”, en referencia al salario de Cubillos.

¿Y en las estatales? En su caso, las remuneraciones son públicas, al tratarse de instituciones del Estado.

Y ahí es posible ver que, por ejemplo, las liquidaciones de sueldo de Rosa Devés, rectora de la U. de Chile, la estatal más grande del país, dicen que en los meses de mayo, junio y julio se embolsó \$11.038.644 brutos. Y la prorectora Alejandra Mizala, en tanto, tuvo ingresos brutos por \$10.625.248. Los decanos, en tanto, tienen sueldos variados, pero van desde los \$5.519.951 brutos que gana Fernando Carrasco (Facultad de Artes), hasta los \$11.462.499 que percibe José Fernando de Gregorio (Facultad de Economía y Negocios).

En la U. de Tarapacá, en tanto, el rector

Emilio Rodríguez percibe un bruto de \$8.935.764, mientras que su par de la U. de La Frontera, Eduardo Hebel, gana \$9.994.727 brutos. En esa casa de estudios, por ejemplo, el decano de Medicina, Wilfried Diener, percibe un bruto de \$6.403.992.

Por su parte, en la U. de Valparaíso, el rector Osvaldo Corrales gana \$7.902.965 brutos y el decano de Arquitectura, Alejandro Witt, se embolsa un bruto de \$5.336.088. “Quiénes participamos del mundo universitario conocemos los criterios que implica que un profesor pueda recibir una remuneración mayor o menor; experiencia docente, la capacidad investigadora, la vinculación con el medio, posgrados académicos. Esos académicos llegan a esos niveles más altos de remuneración habitualmente después de una trayectoria más o menos larga, estamos hablando de 15 o 20 años dedicados a la actividad académica”, dijo al respecto el rector Corrales en CNN.

¿Otros sueldos en bruto de rectores? José Maripani (U. de Magallanes) gana \$6.147.721, Carlos Torres (U. de Talca) percibe \$8.703.885, Benito Umaña (U. del Bío-bío) tiene ingresos por \$8.525.365 y Carlos González (U. Playa Ancha) logra \$6.244.534 mensualmente.

Según la encuesta Casen 2022, el 80% de los profesores de educación superior con magister o doctorado recibió un sueldo menor a \$2,5 millones líquidos en su trabajo principal y menos del 0,5% recibió entre 5 y 7,5 millones de pesos. ●